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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Saturan al IMSS en busca de pruebas para detectar Covid 
Trabajadores necesitan el documento para tramitar su incapacidad; especialistas señalan que 
las empresas no pueden obligar a presentar el examen o el certificado de vacunación 

 
Citi vende Banamex 
Descartan afectación a clientes 

 
Busca Citigroup vender Banamex 
Representa el 70% de su negocio en México 

 
Ómicron toma fuerza y el sistema de salud empieza a saturarse 
Pandemia. Reportan ocupación total 19 de 56 hospitales capitalinos y el INER; tienen CFE, 
Senado, Fiscalía de Chihuahua e Issste de La Paz múltiples casos de contagios 

 
Citibanamex, a la venta, pese a sus jugosas ganancias 
“Al mejor postor”, cartera de consumo, de empresas, Afore y edificios históricos 

 
Citi venderá Banamex 
Apuesta. Ricardo Salinas analiza posible compra; grupo de control se deshará de activos por 44 
mil mdd 

 
Se vende 
Citigroup dejará sus operaciones de consumo y empresarial en México para enfocarse en 
mercado corporativo 
 
 
 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 
Ariadna Montiel, nueva secretaria de Bienestar; López Obrador hace ajustes en 
gabinete (Excélsior, Redacción, p. web). 
Miércoles 12 enero 2022 
El presidente Andrés Manuel López Obrador realizó ajustes en su gabinete con lo que desde este 
martes Ariadna Montiel Reyes es la nueva secretaria de Bienestar, mientras que Javier May 
Rodríguez asume como nuevo director general del Fondo Nacional de Fomento Turístico 
(Fonatur). El secretario de Gobernación, Adán Augusto López, dio posesión de los nuevos cargos 
en representación del Presidente, quien se encuentra en aislamiento por recontagio de covid-19 
ahora con la variante Ómicron. 
Además de las anteriores designaciones, López Obrador nombró a Rogelio Jiménez Pons como 
subsecretario de Transportes de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes; 
a Carlos Morán Moguel como nuevo director general del Aeropuerto Internacional de la Ciudad 
de México; y a María del Rocío García Pérez como nueva subsecretaria de Bienestar. 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/ariadna-montiel-reyes-nueva-secretaria-
bienestar/1492343?utm_source=nacional&utm_medium=mostread&utm_campaign=main 
 
Embajadores y cónsules ven estrategia para 2022 (El Universal, Ariadna García, p. web). 
Martes 11 enero 2022 
Con un repaso de las estrategias gubernamentales en materia de seguridad, economía, energía 
y programas sociales, entre otras, embajadores y cónsules de México acreditados en el exterior 
recibieron el panorama del país a tres años del gobierno del presidente Andrés Manuel López 
Obrador. En el marco de la 33 Reunión de Embajadores y Cónsules, la diplomacia mexicana fue 
convocada de manera presencial para determinar los retos que se tienen en este 2022. 
El secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, expuso que una de las tareas principales 
para el gobierno federal es el combate a la inseguridad. En ello, dijo, la Cancillería tiene la tarea 
de buscar la reducción en el tráfico ilícito de armas. Además, en cuanto a salud, 2021 fue para 
dotar al país de vacunas contra Covid-19, la tarea será ahora traer medicamentos. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/embajadores-y-consules-ven-estrategia-para-2022 
 
Oposición reprueba cambios en el gabinete de AMLO; "son nombramientos a modo", 
dicen (El Universal, Víctor Gamboa Arzola y Luis Carlos Rodríguez, p. web). 
Martes 11 enero 2022 
Senadoras de oposición criticaron los cambios hechos este martes por el presidente Andrés 
Manuel López Obrador en las secretarías de Bienestar y de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes (SICT), así como en otras instancias federales.  
La vicecoordinadora del Grupo Parlamentario del PAN en el Senado, Kenia López Rabadán, 
lamentó que el presidente premie a Ariadna Montiel con la titularidad de la Secretaría del 
Bienestar por haber destruido las estancias infantiles.  
“Cuando destruyó las estancias infantiles pareciera que estaba más ocupada por los temas 
políticos que del bienestar de los niños en este país y ahora el premio que le dan por esa 
destrucción es la titularidad de una Secretaría muy importante. Es evidente que el presidente la 
República continúa con esa decisión errada de destruir las instituciones”, apuntó.  
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Sobre la breve gestión de Javier May al frente de la Secretaría de Bienestar, la senadora López 
Rabadán afirmó tuvo un balance negativo, ya que “claramente hay una calificación reprobatoria, 
con cuatro millones de nuevos pobres en este país. Lo que el gobierno está generando es más 
pobreza”. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/oposicion-reprueba-cambios-en-el-gabinete-de-amlo-
son-nombramientos-modo-dicen 
 
Ómicron toma fuerza en México y sistema de salud empieza a saturarse (Milenio, blanca 
Valadez y Rafael López, p. web). 
Miércoles 12 enero 2022 
La cuarta ola de covid-19 en México empieza a parecerse al código rojo que en semanas pasadas 
pudo observarse en Europa y Estados Unidos, pues a pesar de su baja letalidad, muchos servicios 
empiezan a afectarse por los contagios y los servicios de salud comienzan a saturarse en 
demanda de pruebas diagnósticas y consultas de medicina general, además de que en la Ciudad 
de México ya 19 hospitales están saturados, de 56 existentes. 
Ayer México registró la mayor cifra de casos diarios en los 22 meses de la pandemia con 33 mil 
626 contagios confirmados de covid-19 con prueba de laboratorio positiva. 
El crecimiento de los contagios ha sido exponencial al grado que las autoridades sanitarias ya 
recomendaron no realizarse pruebas y aislarse en caso de presentar síntomas de enfermedad 
respiratoria, el IMSS debió reactivar las incapacidades en línea e implementar un operativo 
emergente para atender la alta demanda reportada en los últimos días en el hospital de La Raza 
y en varias entidades se reportan contagios masivos como la Fiscalía de Chihuahua que informó 
de 200 trabajadores enfermos de covid y 14 por ciento de la plantilla laboral en el Senado. 
https://www.milenio.com/politica/omicron-toma-fuerza-mexico-sistema-salud-empieza-
saturarse 
 
INE sólo solicitará a Hacienda 1,700 mdp; no se usará papel seguridad en boletas 
(Excélsior, Aurora Zepeda Rojas, p. web). 
Miércoles 12 enero 2022 
El Instituto Nacional Electoral discutirá este miércoles solicitar poco más de mil 738.94 millones 
de pesos a la Secretaría de Hacienda para realizar la revocación de mandato, luego de que logró 
encontrar poco más de 500 millones de pesos adicionales a los mil 500 que ya tenía previstos, al 
revisar su presupuesto base y sacrificar la impresión de las boletas en papel seguridad e insumos 
sanitarios para las casillas para prevenir covid-19, entre otras cosas.  El proyecto de resolución 
menciona que, ajustando su presupuesto, estableciendo metas de ahorro más los 800 millones 
etiquetados por los diputados para la revocación de mandato, lograría recursos por dos mil 19 
millones de pesos, por lo que el faltante, para sumar tres mil 800 millones de pesos, serán 
solicitados a la Secretaría de Hacienda.  En adición, el INE envió oficios a diversos proveedores, 
entre ellos la CFE, Talleres Gráficos de México y a los Órganos Públicos Electorales de las 
entidades para solicitar reducción en cobro de servicios y participación gratuita de personal de 
los institutos locales electorales en la instalación de casillas.  
También, se explorará el utilizar las urnas electrónicas con las que cuenta el INE, y los institutos 
electorales de Jalisco y Coahuila. 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/ine-solo-solicitara-a-hacienda-1700-mdp-no-se-usara-
papel-seguridad-en-boletas/1492489 
 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/oposicion-reprueba-cambios-en-el-gabinete-de-amlo-son-nombramientos-modo-dicen
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/oposicion-reprueba-cambios-en-el-gabinete-de-amlo-son-nombramientos-modo-dicen
https://www.milenio.com/politica/omicron-toma-fuerza-mexico-sistema-salud-empieza-saturarse
https://www.milenio.com/politica/omicron-toma-fuerza-mexico-sistema-salud-empieza-saturarse
https://www.excelsior.com.mx/nacional/ine-solo-solicitara-a-hacienda-1700-mdp-no-se-usara-papel-seguridad-en-boletas/1492489
https://www.excelsior.com.mx/nacional/ine-solo-solicitara-a-hacienda-1700-mdp-no-se-usara-papel-seguridad-en-boletas/1492489


 

 

 

 
 
CFE: opositores a reforma eléctrica usan con dolo datos erróneos (La Jornada, Alejandro 
Alegría, p. web). 
Miércoles 12 enero 2022 
Ciudad de México. - La Comisión Federal de Electricidad (CFE) consideró que los generadores 
privados, los órganos reguladores, centros de pensamiento, así como otros opositores de la 
reforma eléctrica han utilizado información errónea sobre los costos de generación de energía y 
de otros procesos del sector para desprestigiar a la empresa estatal.  
La compañía eléctrica del Estado mexicano apuntó que desde que el presidente Andrés Manuel 
López Obrador anunció la propuesta para modificar los artículos 25, 27 y 28 de la Constitución, 
los detractores de dichos cambios han utilizado una frase atractiva pero errónea para 
desprestigiarla: “Los costos de generación de CFE son más altos que los de los particulares”. 
“La publicación de estas cifras son parte de una estrategia para construir un consenso en contra 
de la CFE”, explicó. El precio de producción del servicio eléctrico es difícil de determinar, pues 
para ello se necesita la información necesaria para conocer todos sus costos de producción y 
establecer las tarifas. 
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/01/11/economia/cfe-denuncia-que-opositores-a-
reforma-electrica-usan-datos-erroneos/ 
 
Producir energía subiría hasta 52% (Reforma, Diana Gante, p. web). 
Miércoles 12 enero 2022 
De concretarse cambios regulatorios o la reforma eléctrica a fin de dar prioridad a la entrada de 
plantas de la Comisión Federal de Electricidad (CFE), los costos de producción de energía podrían 
aumentar de un 31 a un 52 por ciento. Así lo revela el "Análisis de Impactos de las Modificaciones 
a las Reglas de Compromiso y Despacho de Unidades de México", realizado por 21st Century 
Power Partnership (21CPP), que es una organización interesada en el estudio, implementación y 
prácticas asociadas con la transformación del sistema de energía en el mundo. 
En él se evaluaron los impactos potenciales, particularmente en costos, considerando las diversas 
reformas al sector eléctrico en México y los cambios en el modelo de despacho a partir de tres 
escenarios. 
https://www.reforma.com/producir-energia-subiria-hasta-52/ar2329421?v=5 
 
Mantendrían mineras concesiones de litio (Reforma, Ailyn Ríos, p. web). 
Miércoles 12 enero 2022 
De aprobarse la reforma eléctrica, las mineras que obtuvieron concesiones de litio previamente 
podrían conservar sus permisos para explotar el mineral en el País, aseguraron especialistas. 
"Hay que considerar que la propuesta de reforma menciona que las empresas que ya tienen 
proyectos de litio y que logren demostrar que hicieron un trabajo para encontrarlo deberán 
conservar sus concesiones mineras. "Lo que el Gobierno pudiera descubrir después de aprobada 
la reforma, eso sí podría reservarlo", mencionó Patricia Vivar, especialista en el sector. 
En octubre se presentó la iniciativa de reforma eléctrica, donde se propone cambiar Artículo 27 
de la Constitución para incorporar al litio dentro de las reservas exclusivas para el 
aprovechamiento del Estado. 
https://www.reforma.com/mantendrian-mineras-concesiones-de-litio/ar2329402?v=3 
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Busca Citigroup vender Banamex (Reforma, Charlene Domínguez, p. web). 
Miércoles 12 enero 2022 
Citigroup anunció la venta de su negocio de banca de consumo, Afore y su compañía 
aseguradora en México, donde tiene la red de sucursales más grande del mundo, que en 
conjunto representa 70 por ciento de su operación en el País. Esta oferta incluye licencias y marca 
Banamex, es decir, toda la operación de sucursales, tarjetas, el negocio de nómina, la cartera 
hipotecaria, de crédito familiar, empresarial, patrimonial y hasta sus ramas de fundaciones, 
compromiso social e inmuebles. La venta del banco de menudeo o de consumo representa la 
mayor parte de la operación de la institución en México. 
Con esto, Citi ya sólo retendrá el negocio de banca mayorista o banca corporativa, que abarca la 
parte de mercados, casa de bolsa y la banca privada global, detalló Alberto Gómez, director de 
Estudios Económicos de Citibanamex, en conferencia de prensa. 
https://www.reforma.com/busca-citigroup-vender-banamex/ar2329388?v=2 
 
Apuesta por la transparencia (La Jornada, Santiago Nieto Castillo, p. web). 
Miércoles 12 enero 2022 
Ciudad de México. - En nuestros días, nadie en su sano juicio puede soslayar la importancia que 
tiene el acceso a la información pública como una de las condiciones sustantivas para mejorar la 
calidad de la democracia y reafirmar el derecho de la ciudadanía sobre el ejercicio del poder 
público. Los gobernados requieren información para evaluar críticamente a sus gobernantes y 
exigirles cuentas. En esa lógica, de acuerdo con Norberto Bobbio, no hay democracia “que pueda 
excluir de sus connotados la visibilidad o transparencia del poder”. Además, como afirma el 
mismo autor, la democracia es “el gobierno del poder público en público. Puesto que en la 
democracia el poder emana del pueblo, los gobernados necesitan conocer las acciones de los 
gobernantes para evaluar su desempeño, sobre todo en casos donde emanan cuestionamientos 
respecto al correcto desempeño de determinada funcionaria o funcionario de Estado. He ahí que 
se hace imperante que un gobierno democrático disponga de información acerca de sus 
responsabilidades, actos, decisiones, datos, recursos, planes, etcétera, y de los medios idóneos 
para garantizar su acceso. 
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/01/11/politica/apuesta-por-la-transparencia-santiago-
nieto-castillo/ 
 
Diálogos del PAN con 4T, para hallar soluciones para México: Creel Miranda (Excélsior, 
Redacción, p. web). 
Miércoles 12 enero 2022 
Ciudad de México. - Luego de la reunión que sostuvo con el secretario de Gobernación, Adán 
Augusto López, el diputado Santiago Creel Miranda, dijo que acordaron los detalles para 
comenzar, el próximo 24 de enero, con las siete mesas de diálogo entre el Gobierno federal y 
Acción Nacional; agregó que habrá cortes informativos por mesa. 
“Originalmente teníamos pensada la instalación paulatina de las mesas, pero pensamos que lo 
mejor era la instalación de las siete mesas, entonces empezaremos el día 24. 
Ahora, cada mesa correrá su propio calendario con su agenda y lo que haremos serán los 
comunicados al final de las sesiones y narraremos las posiciones del partido y el gobierno; eso 
debe reflejar lo que ahí se esté tratando”, dijo. 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/dialogos-del-pan-con-4t-para-hallar-soluciones-para-
mexico-creel-miranda/1492337 
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Descarta Sheinbaum clases a distancia (El Universal, Salvador Corona, p. web). 
Martes 11 enero 2022 
Pese al incremento de casos de Covid-19 por la variante ómicron, la jefa de Gobierno, Claudia 
Sheinbaum, consideró que las clases a distancia no son necesarias, por lo que se mantendrán 
presenciales, y se alista la vacunación de refuerzo para 255 mil maestros y docentes a partir del 
próximo miércoles en sedes de universidades privadas. “Consideramos que no son necesarias las 
clases a distancia en estos momentos, que se pueden mantener las presenciales, y que todos los 
días vamos a estar analizando para el beneficio de toda la población”, dijo tras anunciar nuevas 
herramientas digitales para niños de educación básica. 
En su discurso, Sheinbaum Pardo aseguró que el impacto de no acudir a los centros escolares 
puede ser mayor, incluso que la propia enfermedad de Covid-19, por lo que es importante que 
los niños asistan a la escuela. 
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/descarta-sheinbaum-clases-distancia 
 
Agentes mexicanos en EU, muestra de que lucha contra el crimen debe ser regional: 
Moctezuma (Milenio, Adyr Corral, p. web). 
Miércoles 12 enero 2022 
La presencia de agentes mexicanos haciendo inteligencia en suelo estadunidense para combatir 
el tráfico de armas a través de la frontera se debe, en gran medida, a que el gobierno ha logrado 
convencer a Estados Unidos de que el crimen organizado debe combatirse de manera regional, 
reveló en una entrevista con MILENIO el embajador Esteban Moctezuma. 
El representante de México ante Washington cree que, a pesar de la larga lista de desencuentros, 
la relación con Estados Unidos nunca se quebró durante la era de Donald Trump y dice confiado 
que, con Joe Biden se vive uno de los mejores momentos entre ambos países. 
Sobre los roces que ha habido en los últimos meses por presuntas violaciones al T-MEC, 
responde, que el hecho de que existan controversias no significa que el acuerdo está en peligro. 
Y de las graves preocupaciones que expresó Estados Unidos ante el intento de la reforma 
eléctrica en México, asegura se tiene un dialogo fluido. 
https://www.milenio.com/politica/lucha-contra-el-crimen-debe-ser-regional-esteban-
moctezuma 
 
Variante ómicron se convierte en una pesadilla incontrolable (El Universal, Víctor Sancho, p. 
web). 
Miércoles 12 enero 2022 
Washington. - La variante ómicron y su gran velocidad de propagación está haciendo estragos. 
Los casos diarios en Estados Unidos superan los 1.4 millones, y los modelos de la Universidad de 
Washington, referencia en predicciones, apuntan a que en una semana se podría llegar al punto 
máximo de contagios, antes de un inicio de caída de los casos, porque “todo aquel que podría 
ser infectado ya habrá sido infectado”, según sus expertos. Hasta que llegue este momento, 
actualmente EU vive uno de sus momentos más tensos de toda la pandemia. Se ha batido el 
récord de hospitalizaciones, superando los 145 mil pacientes, cifra nunca antes vista en toda la 
pandemia. El 30% de las camas de curas intensivas están ocupadas por pacientes con Covid. 
Estados como Nueva Jersey han declarado el estado de emergencia por ómicron. 
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/variante-omicron-se-convierte-en-una-pesadilla-
incontrolable 
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Trascendidos 
 
 
Toca a Gertz un ministro que no se deja presionar (El Universal, Bajo Reserva, Columna de 
Opinión, p. web). 
Miércoles 12 enero 2022 
La suerte del fiscal Alejandro Gertz Manero está en manos del ministro de la Suprema Corte 
Alberto Pérez Dayán, quien, nos aseguran, realizará el proyecto en el litigio que el titular de la 
Fiscalía General de la República sostiene con su familia política. La designación del ministro Pérez 
Dayán, nos dicen, no es una buena noticia para Gertz, pues don Alberto ha dado relevantes 
muestras de independencia. Una de ellas, nos hacen ver, es cuando hace algunas décadas, como 
juez, no se dejó presionar por el procurador general de la República ni por el presidente de la 
Corte de aquella época, quienes le pedían encarcelar a un honorable empresario contra quien 
había una persecución política. En aquellos días aguantó la presión, y mantiene la fama de firme. 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/toca-gertz-un-ministro-que-
no-se-deja-presionar 
 
Trascendió (Milenio, Columna de Opinión, p. web). 
Miércoles 12 enero 2022 
Que aunque todavía luce lejana la elección para gobernador en Estado de México, en 2023, el 
escenario comienza a complicarse para el todavía director de Aduanas, Horacio Duarte, 
precandidato de Morena al igual que el senador Higinio Martínez. Y es que entre los pendientes 
de su administración se encuentra cumplir con el encargo de entregar las 49 aduanas a las 
fuerzas armadas y en círculos mexiquenses consideran que también pesará en su contra la 
relación con la alcaldesa de Valle de Bravo, Michelle Núñez, quien fue blanco de señalamientos 
delicados durante su campaña. 
Que el secretario de Gobernación, Adán Augusto López, superó la prueba del estreno en 
representación del Presidente 
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1249 
 
Templo Mayor (Reforma, F. Bartolomé, Columna de Opinión, p. web). 
Miércoles 12 enero 2022 
¡AH, CARAY! ¿Qué pasó de agosto para acá que Jane Fraser cambió tan drásticamente de 
opinión? Hace apenas cinco meses, la CEO de Citigroup se reunió con Andrés Manuel López 
Obrador en Palacio Nacional y todo era risas y rosas. 
AQUEL DÍA, dijo que México era un país de oportunidades gracias a su estabilidad económica, 
política y social. Tres Doritos después la misma Fraser anuncia que Citigroup se va del país y pone 
a la venta Banamex, desde las mil 300 sucursales hasta su importante colección de arte, pasando 
por su propia Afore y los 12.5 millones de clientes. Vaya, ¡hasta las plumas venden! 
ES SABIDO que a nivel global la empresa se ha venido deshaciendo de sus filiales de banca 
minorista. Sin embargo, dado que se trata del segundo mercado más importante de toooda su 
cartera, había quienes decían que eso no pasaría aquí. Jane Fraser fue durante años la 
responsable del negocio en México y, particularmente, del segmento de banca de consumo. Así 
que, sin duda, conoce las tripas del sistema financiero nacional. Seguramente algo vio que no le 
gustó y el país de oportunidades se volvió el país de la salida de capitales. 
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-01-12/op219259 
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Todos hablan bien de Adán Augusto (El Universal, Carlos Loret de Mola, Columna de Opinión, p. web). 
Miércoles 12 enero 2022 
Los tres años que fue gobernador de Tabasco, Adán Augusto López tuvo muy poco margen de 
maniobra. En el estado no mandaba él. Mandaba su gran amigo, su casi hermano, el presidente 
López Obrador. No había obra de infraestructura, decisión política, programa social ni rubro 
presupuestal que no llegara a la entidad con la directriz clara de Palacio Nacional. Las decisiones 
de Tabasco se tomaban en el Zócalo de la Ciudad de México. Lejos de rebelarse, de usar su poder 
político local para complicar la voluntad presidencial o de buscar resquicios para impulsar su 
propia agenda y no la del presidente, Adán Augusto López acató. Esa lealtad fue una buena 
apuesta: López Obrador lo volvió su número dos. Y ahora, encumbrado como secretario de 
Gobernación y al tener que aislarse el presidente por su contagio de Covid, ha quedado al frente 
del ejercicio de gobierno más importante de este sexenio: la conferencia mañanera. 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/todos-hablan-bien-de-adan-
augusto 
 
¿Quién será el nuevo dueño de Banamex? (El Universal, Mario Maldonado, Columna de Opinión, p. 
web). 
Miércoles 12 enero 2022 
El anuncio de la venta del negocio de consumo y empresarial de Citi en México cayó como agua 
helada ayer en todo el sector financiero, desde la Secretaría de Hacienda, pasando por la 
Asociación de Bancos, los inversionistas del grupo y, por supuesto, los clientes. 
El mega anuncio de la CEO global de Citi, Jane Fraser –el cual incluyó además de México a otros 
países de Asia y Europa–, corrió como pólvora en los medios internacionales y sorprendió a la 
matriz mexicana e incluso a los funcionarios de Hacienda y la Comisión Nacional Bancaria y de 
Valores. No era para menos, a Rogelio Ramírez de la O le tomó más de cuatro meses reunirse con 
los representantes de los bancos desde su llegada a la dependencia. A grandes rasgos, el anuncio 
de Citi es que va a desprenderse de todos sus activos en México –con excepción de su negocio 
corporativo (fondos de inversión y grandes empresas)–, así como de su infraestructura, por 
ejemplo, la red de sucursales y cajeros –la más grande del grupo a nivel mundial–, los edificios (la 
mayoría históricos), las colecciones de arte y todo lo que involucra la marca Banamex, a la que 
en 2016 le antepusieron el nombre de “Citi” como parte de su renovación. 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/quien-sera-el-nuevo-dueno-de-
banamex 
 
La podredumbre que emerge en Morelos (El universal, Héctor de Mauleón, Columna de Opinión, p. 
web). 
Miércoles 12 enero 2022 
No es ninguna casualidad que tres jefes del crimen organizado en Morelos se hayan retratado 
con el gobernador Cuauhtémoc Blanco en la casa parroquial de Yautepec. La semana pasada, el 
vicario de la Diócesis de Cuernavaca, Tomás Toral, confirmó que la polémica fotografía dada a 
conocer, que muestra a Blanco al lado de Raymundo Castro Salgado, El Ray (Guerreros 
Unidos/CJNG), de Irving Eduardo Solano Vera, El Profe (CJNG), y de Homero Figueroa Meza, La 
Tripa (Comando Tlahuica), fue tomada en el interior de la parroquia de la Asunción, en Yautepec. 
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Toral afirmó que la foto fue tomada en 2018, durante la misa del 12 de diciembre dedicada a la 
virgen de Guadalupe y oficiada por el padre Juan Alvarado, un sacerdote bien conocido en la 
región, no solo por su ministerio religioso, sino también por las rumbosas fiestas que organizaba 
cada tanto, y a las que asistían personajes relevantes del estado. “Las fiestas del padre”, le 
llamaban a aquellos convivios, en los que, según testigos, no faltaban vino y mujeres. 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/la-podredumbre-que-emerge-en-
morelos 
 
Contagio, ajuste y descontón (Milenio, Joaquín López-Dóriga, Columna En Privado, p. web). 
Miércoles 12 enero 2022 
Aislado, aislado y contagiado, contagiado, pero ayer el Presidente anunció un ajuste en su 
gabinete sin traer a nadie nuevo, solo reacomodó las mismas piezas: la subsecretaria de 
Bienestar, Ariadna Montiel, a la que recibió el lunes ya contagiado para informarle, la ascendió a 
la titularidad porque quien la tenía, Javier May, lo bajó a la dirección de Fonatur en relevo de 
Rogelio Jiménez Pons, al que promovió como subsecretario de Transportes de la SCT, 
sustituyendo a Carlos Morán, a quien encogió como director del AICM. 
Es decir, un cambio de cartas con las mismas barajas. Este reacomodo se da cuando el mismo 
día López Obrador, ya contagiado, repartió descontones a las corcholatas. 
A Ricardo Monreal le reviró que sí son radicales, lo que el líder del Senado había criticado; a 
Marcelo Ebrard, cuya oficina informó que no había representación del gobierno a la quinta toma 
de posesión del dictador nicaragüense Daniel Ortega, que sí la habría, y a Claudia Sheinbaum, 
cuyo gobierno estableció que todo el que tuviera síntomas se asumiera como contagiado, se 
aislara y no se hiciera pruebas, lo que él ignoró e incumplió. 
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/contagio-ajuste-y-
desconton 
 
Ineficiencia y candidez (Milenio, Carlos Marín, Columna El Asalto a la Razón, p. web). 
Miércoles 12 enero 2022 
Aunque le son características insensateces y copiosas pifias, no deja de pasmar la resignación 
con que Hugo López-Gatell asume la súbita demanda y consecuente insuficiencia de insumos 
para detectar el virus de la peste: “En México está ocurriendo algo parecido a Estados Unidos. Las 
personas quieren tener una prueba Covid. Esto puede representar un problema para el mundo 
entero, porque la capacidad de fabricar pruebas Covid es limitada. Si todas las personas que 
tienen tos, que tienen dolor de garganta, se aceleran a ir por una prueba Covid, lo que va a ocurrir 
es que se van a angustiar porque van a estar en una fila, en un laboratorio público o privado 
esperando recibir una prueba Covid, pero además le van a restar la oportunidad de tener una 
prueba Covid a una persona que por razones médicas es imprescindible que se determine si 
tiene o no Covid. La escasez de pruebas es mundial”, dijo ayer. 
“En lugar de correr al quiosco a hacerse una prueba, lo que hay que hacer es quedarse en casa 
para evitar contagiar a otras personas”, recomendó. 
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/ineficiencia-y-candidez 
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AMLO y el Covid (Reforma, Sergio Sarmiento, Columna Jaque Mate, p. web). 
Miércoles 12 enero 2022 
"Nos vino esto como anillo al dedo 
para afianzar el propósito 
de la transformación". 
Andrés Manuel López Obrador 
Son tan transmisibles las nuevas variedades del Covid que no sorprende que el presidente López 
Obrador se haya contagiado por segunda vez. Lo imprudente es que, después de haber tenido 
contacto con Tatiana Clouthier, que dio positivo, y pese a que él mismo tenía síntomas, dio su 
conferencia de prensa del 10 de enero sin mascarilla. Un político que se dice humanista y 
cristiano, que se preocupa por el prójimo, no debería hacerlo.  
El Presidente y sus funcionarios han mostrado desde un principio un desprecio enorme por el 
Covid. El 31 de enero de 2020, cuando los epidemiólogos advertían sobre los enormes riesgos de 
la enfermedad, AMLO declaraba: "No debe haber alarmas; se piensa que no es tan dañino, tan 
fatal, este virus llamado coronavirus". El 28 de febrero calificó: "Ni siquiera es equivalente a la 
influenza". El 4 de marzo afirmó: "Hay que abrazarse, no pasa nada". Diez días después repartió 
abrazos en Xochistlahuaca, Guerrero, y mordió la mejilla de una niña. 
https://www.reforma.com/amlo-y-el-covid-2022-01-12/op219261?pc=102 
 
La pandemia bajará al final de enero (El Financiero, Enrique Quintana, Columna Coordenadas, p. 
web). 
Miércoles 12 enero 2022 
¿Cuánto tiempo durará esta ola de contagios que está produciendo la variante ómicron? 
Como en muchos temas vinculados con la pandemia, no tenemos certeza plena. Pero hay dos 
casos que por lo menos pueden usarse como referencia. Se trata de Sudáfrica y el Reino Unido. 
De acuerdo con las estadísticas oficiales, tras poco más de tres semanas de alzas sin freno, 
empezó el retroceso de los contagios. En Sudáfrica, el disparo de ómicron puede ubicarse 
aproximadamente hacia el 24 de noviembre. El crecimiento fue impresionante hasta el 17 de 
diciembre. En ese lapso se pasó de aproximadamente 650 nuevos casos por día a 23 mil, lo que 
implica una multiplicación por 35 veces. Las cifras más recientes son de alrededor de 7 mil 500, 
lo que implica que en las pasadas tres semanas, ya se redujo en 67 por ciento el número de 
nuevos contagios. 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/01/12/la-pandemia-bajara-al-
final-de-enero/ 
 
Revive construcción en CdMx (El Financiero, Darío Celis, Columna La Cuarta Transformación, p. web). 
Miércoles 12 enero 2022 
CON MUCHA CAUTELA, los empresarios de la construcción empiezan a ver la luz en la capital 
del país luego de tres años en los que la industria retrocedió a los niveles que se manejaban 
hace una década para quedarse con valor de mercado de unos 10 mil millones de pesos. 
Primero por una agresiva política de la administración de Claudia Sheinbaum y, después, por la 
parálisis económica generada por la pandemia de Covid-19, se desplomaron carteras que 
rebasaban los 30 mil millones de pesos y que apuntaban a generar crecimientos de dos dígitos. 
La industria traía el estigma de los negocios de Miguel Ángel Mancera y de sus colaboradores, 
los hermanos Julio César y Luis Ernesto Serna, por lo que la Jefa de Gobierno apostó por drenar 
de entrada todo lo que pudiera parecer corrupción, aunque para ello tuviera que violar en el 
camino derechos adquiridos por los particulares. 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/01/12/revive-construccion-en-cdmx/ 

https://www.reforma.com/amlo-y-el-covid-2022-01-12/op219261?pc=102
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/01/12/la-pandemia-bajara-al-final-de-enero/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/01/12/la-pandemia-bajara-al-final-de-enero/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/01/12/revive-construccion-en-cdmx/


 

 

 

 
 
Estalló el Tren Maya (El Financiero, Raymundo Riva Palacio, Columna Estrictamente Personal, p. web). 
Miércoles 12 enero 2022 
El presidente Andrés Manuel López Obrador realizó un nuevo ajuste en su gobierno. La decisión, 
tomada antes de que cayera enfermo de ómicron, es bastante clara en intención, y muestra las 
dos grandes preocupaciones que tiene en este momento. La primera tiene que ver con su sueño 
juvenil de conectar el sureste del país con un tren; la segunda, su preocupación electoral, no sólo 
para los próximos comicios, sino para preparar la sucesión presidencial. López Obrador no 
engaña, ni siquiera cuando destituye a funcionarios que alcanzaron su máximo nivel de 
incompetencia –el principio de Peter–, pero como en todos aquellos casos donde no siente que 
lo traicionaron, protege sin importar que vaya en perjuicio de otras áreas de gobierno que piensa 
secundarias en importancia. Los cambios, si bien sorpresivos, van en esa dirección.  
Lo más relevante, por lo que significa para él, aunque menor en nivel jerárquico, es el reacomodo 
que hizo para rescatar la obra del Tren Maya, cuya programación para que se entregue y empiece 
a funcionar a finales del próximo año, está en riesgo. Visto en retrospectiva, el Presidente 
adelantó la semana pasada lo que venía pensando, cuando anunció que se cambiaría el trazo de 
la ruta en Quintana Roo, y que apelarían a la comprensión de los hoteleros para poder adquirir 
los espaldares de sus terrenos, con lo cual habrá un costo de mil millones de pesos si aceptan 
vender parte de sus propiedades. 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/01/12/estallo-el-tren-
maya/ 
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Procuraduría Agraria 
 
 
Fonatur adquiere predio de 15.4 hectáreas en Nuevo Xcán para la construcción del 
Tren Maya (El Economista, Jesús Vásquez, p. web). 
Martes 11 enero 222 
Quintana Roo, Cancún. - El Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) obtuvo la 
aprobación del Ejido de Nuevo Xcán para la adquisición de un predio de 15.4 hectáreas donde se 
construirá la estación del Tren Maya en esta localidad. Durante la celebración de la asamblea 
ejidal, que contó con la asistencia de 156 ejidatarios y en presencia de autoridades locales, los 
participantes dieron su voto a favor de manera unánime, acuerdo que fue avalado por un 
representante de la Procuraduría Agraria. En el marco de la reunión, la representación de 
Fonatur sometió a consideración de los integrantes del núcleo de población ejidal de Nuevo Xcán 
una propuesta de desincorporar 15.4 hectáreas de tierra del régimen ejidal para llevar a cabo las 
obras de la estación Nuevo Xcán-Holbox. 
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Fonatur-adquiere-predio-de-15.4-hectareas-en-
Nuevo-Xcan-para-la-construccion-del-Tren-Maya-20220111-0110.html 
Información relacionada: 
 

- Aprueban ejidatarios de Nuevo Xcan vender terreno para el Tren Maya (La 
Jornada Maya, Redacción, p. web). 

Martes 11 enero 2022 
Quintana Roo, Cancún. - El Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) obtuvo la 
aprobación del Ejido de Nuevo Xcan, en municipio de Lázaro Cárdenas, para la adquisición de un 
predio de 15.4 hectáreas donde se construirá la estación del Tren Maya en esta localidad. 
Durante la celebración de la asamblea ejidal, que contó con la asistencia de 156 ejidatarios y en 
presencia de autoridades locales, los participantes dieron su voto a favor de manera unánime, 
acuerdo que fue avalado por un representante de la Procuraduría Agraria. En el marco de la 
reunión, la representación de Fonatur sometió a consideración de los integrantes del núcleo de 
población ejidal de Nuevo Xcan una propuesta de desincorporar 15.4 hectáreas de tierra del 
régimen ejidal para llevar a cabo las obras de la estación Nuevo Xcan-Holbox. 
https://www.lajornadamaya.mx/quintanaroo/187841/aprueban-ejidatarios-de-nuevo-xcan-
vender-terreno-para-el-tren-maya 
 

- 15.4 hectáreas del ejido de Nuevo Xcan se venderán para la construcción del 
Tren Maya (Pedro Canche, Redacción, p web). 

Martes 11 enero 2022 
Quintana Roo. - En asamblea ejidal, un grupo integrado por 156 ejidatarios de Nuevo Xcan 
aprobaron la propuesta de desincorporar 15.4 hectáreas de tierra del régimen ejidal para la 
construcción del tramo del Tren Maya que irá de Nuevo Xcan a Holbox.  
El Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) obtuvo de forma unánime, y avalado por la 
Procuraduría Agraria, la aprobación del Ejido de Nuevo Xcán para la adquisición del predio 
donde se construirá la estación en el poblado.  
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Lilia González Moreno, Enlace Territorial del Tramo 6 del Tren Maya, fue la encargada de escuchar 
a los asistentes y llegar a un acuerdo con los mismos para obtener las tierras. Así mismo afirmó 
que en el diseño de la estación se contempla la participación activa de la población. 
https://noticiaspedrocanche.com/2022/01/11/15-4-hectareas-del-ejido-de-nuevo-xcan-se-
venderan-para-la-construccion-del-tren-maya/ 
 

- Ejido de Lázaro Cárdenas aprueba desincorporación de más de 15 hectáreas 
para el Tren Maya (Noticaribe, Redacción, p. web). 

Martes 11 enero 2022 
Quintana Roo. - El Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) obtuvo la aprobación del 
Ejido de Nuevo Xcán para la adquisición de un predio de 15.4 hectáreas donde construirá la 
estación del Tren Maya de esa localidad. Un comunicado del Fonatur añadió que, durante la 
celebración de la asamblea ejidal, que contó con la asistencia de 156 miembros y en presencia 
de autoridades locales, los participantes dieron su voto a favor de manera unánime. Dicho 
acuerdo fue avalado por un representante de la Procuraduría Agraria. En el marco de la reunión, 
la representación del Fonatur sometió a consideración de los integrantes del núcleo de 
población ejidal de Nuevo Xcán una propuesta de desincorporar 15.4 hectáreas de tierra del 
régimen ejidal para llevar a cabo las obras de la estación Nuevo Xcán-Holbox. 
https://noticaribe.com.mx/2022/01/11/ejido-de-lazaro-cardenas-aprueba-desincorporacion-de-
mas-de-15-hectareas-para-el-tren-maya/ 
 

- Consolida Fonatur predio para estación de Tren Maya (Luces del Siglo, Ignacio Calva, p. 
web). 

Martes 11 enero 2022 
Quintana Roo. - El Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) anunció la aprobación por 
parte del Ejido de Nuevo Xcán, del municipio de Lázaro Cárdenas, para vender a la dependencia 
federal un predio de 15.4 hectáreas para la construcción de la estación del Tren Maya que está 
proyectada en esta localidad. Esto sucedió durante una asamblea que fue atendida por 156 
ejidatarios, y en presencia de las autoridades locales, quienes de forma unánime aceptaron la 
propuesta de adquisición hecha por Fonatur, lo cual fue avalado por un representante de la 
Procuraduría Agraria. El personal de Tren Maya refrendó el compromiso para que la estación les 
beneficie con áreas de cocina, servicio y talleres, que serán manejados por los propios 
emprendimientos locales, buscando que sean ellos los verdaderos protagonistas del proyecto. 
https://lucesdelsiglo.com/2022/01/11/consolida-fonatur-predio-para-estacion-de-tren-maya-
local/ 
 

- Aprueban ejidatarios de Nuevo Xcán adquisición de Fonatur de un predio para 
estación del Tren Maya (En Directo QRoo, Redacción, p. web). 

Martes 11 enero 2022 
Quintana Roo. - El Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) obtuvo la aprobación del 
Ejido de Nuevo Xcán, en el municipio de Lázaro Cárdenas, para la adquisición de un predio de 
15.4 hectáreas donde se construirá la estación del Tren Maya en esta localidad. 
Durante la celebración de la asamblea ejidal, que contó con la asistencia de 156 ejidatarios y en 
presencia de autoridades locales, los participantes dieron su voto a favor de manera unánime, 
acuerdo que fue avalado por un representante de la Procuraduría Agraria.  
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En el marco de la reunión, la representación de Fonatur sometió a consideración de los 
integrantes del núcleo de población ejidal de Nuevo Xcán una propuesta de desincorporar 15.4 
hectáreas de tierra del régimen ejidal para llevar a cabo las obras de la estación Nuevo Xcán-
Holbox. 
https://www.endirectoqroo.com/2022/01/11/aprueban-ejidatarios-de-nuevo-xcan-adquisicion-
de-fonatur-de-un-predio-para-estacion-del-tren-maya/ 
 
La Procuraduría Agraria atiende con medidas sanitarias requeridas (Zunoticia, Enedino 
Hernández, p. web). 
Martes 11 enero 2022 
Hidalgo, Huejutla. - “Con toda normalidad y en los horarios correspondientes, en las oficinas de 
la Procuraduría Agraria se brinda la atención a los sujetos agrarios y las comisiones de los 
núcleos agrarios que así lo requieren; a quienes se les sugiere y pide que cumplan con las 
medidas que solicitan las autoridades con motivo de la contingencia sanitaria”, confirmó el 
residente de la dependencia en Huejutla de Reyes, Octavio Juárez Castillo. Dijo que, en este año, 
las actividades se iniciaron con toda puntualidad desde el día 3 de enero, en donde se brinda la 
atención a los sujetos y comisiones agrarias; sobre todo que, hasta el momento no se tienen 
indicaciones de restringir el servicio por lo que a todos se atiende con normalidad. 
https://www.zunoticia.com/noticias-de-hidalgo/2022/01/11/la-procuraduria-agraria-atiende-con-
medidas-sanitarias-requeridas/ 
 
“Me voy de Mérida, ya, no sé el motivo, no hubo ninguna explicación”, explicó la 
magistrada del Tribunal Unitario 34 con sede en la capital yucateca, Lilia Ochoa 
Muñoz, quien enfrentó prácticamente sola a la mafia inmobiliaria y agraria (Infolliteras, 
Eduardo Lliteras, p. web). 
Martes 11 enero 2022 
“Me voy de Mérida, ya, no sé el motivo, no hubo ninguna explicación”, me dijo en conversación 
vía telefónica la magistrada del Tribunal Unitario 34 con sede en la capital yucateca, Lilia Ochoa 
Muñoz, quien enfrentó prácticamente sola a la mafia inmobiliaria y agraria que opera en el 
Estado y en Mérida, fallando a favor de las familias del fraccionamiento del Arco, las que fueron 
amenazadas de ser despojadas de sus viviendas a través de un fraude simulado para obtener 
dinero de familias que tienen viviendo décadas en sus predios. Hablamos de una mafia causante 
de un modelo de extorsión a más de 200 familias meridanas en contra de su patrimonio, como 
han denunciado los mismos afectados. Como dimos a conocer oportunamente, 
aproximadamente una decena de habitantes del fraccionamiento del Arco pagaron a la mafia 
inmobiliaria, encabezada por la abogada Érica Buenfil Méndez, cantidades que rondan entre los 
80 y 100 mil pesos, presionados y aterrorizados ante la perspectiva de perder sus casas. Rebeca 
Buenfil, operó primero en su carácter de servidora pública de la Procuraduría Agraria y 
posteriormente como asesora del ejido de Chuburná.  
En efecto. Ante las amenazas de perder sus casas, proferidas por abogados, ejidatarios e inclusive 
funcionarios federales cómplices, asociados con la exfuncionaria agraria, Érica Buenfil Méndez, 
algunos entregaron dinero, indebidamente, ya que el litigio legal no había concluido ni había 
sentencia de algún juez al respecto. 
http://infolliteras.com/2022/01/10/me-voy-de-merida-ya-no-se-el-motivo-no-hubo-ninguna-
explicacion-explico-la-magistrada-del-tribunal-unitario-34-con-sede-en-la-capital-yucateca-
lilia-ochoa-munoz-quien-enfrento/ 
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La pobreza incrementa asentamientos irregulares (La Jornada Hidalgo, Miriam Avilés, p. web). 
Lunes 10 enero 2022 
Hidalgo. -  
La baja percepción económica salarial, el no contar con un empleo formal que permita el acceso 
a prestaciones sociales como fondo de vivienda, así como no acceder a un crédito hipotecario, 
son factores que han propiciado que en Hidalgo las familias se arriesguen a comprar un terreno 
en lugares apartados, sin urbanización, pero baratos y aptos para la autoconstrucción, que en la 
entidad representa el 76.6 por ciento de la vivienda edificada.   Datos de la Secretaría de Obras 
Públicas, Desarrollo Urbano, Vivienda y Movilidad del Ayuntamiento de Pachuca de Soto, refieren 
que entre los asentamientos irregulares más grandes están: Ampliación El Palmar y La Loma, 
además de colonias establecidas a espaldas del Centro de Reinserción Social (Cereso), los cuales 
buscan regularizarse para contar con el acceso a infraestructura básica.  
La problemática que se observa en la mayoría de estos asentamientos es que la vivienda se 
estableció en medio de terrenos ejidales, que eran destinados para la agricultura y ganadería, 
pero cuya venta floreció ante el crecimiento de la mancha urbana y la modificación del artículo 
27 Constitucional en 1992, que permitió su autonomía como núcleo agrario y su posterior 
lotificación y venta.    
Para Andrés Velázquez Vázquez, representante de la Procuraduría Agraria en Hidalgo (PA), esta 
condición no es nueva, y ejidos como Santa Julia, Venta Prieta, Santa Matilde, San Antonio e 
incluso el desaparecido San Cayetano, fueron absorbidos por la mancha urbana y algunos 
derivaron en asentamientos regulares, pero otros continúan en una situación anómala.    
https://lajornadahidalgo.com/la-pobreza-incrementa-asentamientos-irregulares/ 
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Ven mano negra en la remoción de una magistrada del Tribunal Unitario Agrario 
(Diario de Yucatán, Ángel Noh Estrada, p. web). 
Miércoles 12 enero 2022 
Yucatán, Mérida. - El gran “pecado” de la magistrada Lilia Isabel Ochoa Muñoz, que no le 
perdonaron, es haber impartido justicia y apegarse siempre al Derecho en sus resoluciones, 
afirman vecinos de los fraccionamientos Vista Alegre y Del Arco, quienes han sido víctimas de la 
llamada mafia agraria. En una entrevista, reiteran su confianza en que el relevo de la funcionaria 
en el Tribunal Unitario Agrario del Distrito 34, con sede en Mérida, mantenga esos principios y 
resuelva con los mismos criterios los juicios que están pendientes. 
En su opinión, la justicia agraria en Yucatán sale perdiendo con este cambio y habría que 
preguntarse para quiénes estaba siendo incómoda la abogada Ochoa. 
El domingo pasado publicamos que Russell Santos Morales, Antonio Pacheco Gasca, Diego 
Molina Rojas y Víctor Sabido Córdoba —representantes de los colonos— calificaron de histórica 
la sentencia de la magistrada Ochoa sobre las demandas que interpusieron ejidatarios de 
Chuburná, pues es primera vez en México que se otorga la razón a los vecinos sin ninguna 
contraprestación para el ejido. 
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También indicaron que esa resolución contra la mafia agraria aplica a un primer paquete de 56 
casos, de un total de 170 demandas que interpuso el ejido de Chuburná por conducto de su 
asesora Rebeca Buenfil Méndez, exfuncionaria de la Procuraduría Agraria. 
https://www.yucatan.com.mx/merida/ciudadanos-merida/ven-mano-negra-en-la-remocion-de-
una-magistrada-del-tribunal-unitario-agrario 
 
AMLO mueve piezas; Javier May deja Bienestar y va a Fonatur, dependencia 
encargada del Tren Maya (El Universal, Redacción, p. web). 
Martes 11 enero 2022 
Desde Palacio, aislado, AMLO mueve sus fichas. Javier May, hasta ahora secretario de Bienestar, 
pasará a encabezar ahora el Fondo Nacional del Fomento al Turismo, Fonatur, dependencia 
encargada del Tren Maya. Según información de fuentes a EL UNIVERSAL, en la Secretaría de 
Bienestar se quedará a cargo la subsecretaria Ariadna Montiel. Trasciende también que el hasta 
ahora encargado de Fonatur, Rogelio Jiménez Pons, iría como subsecretario a la Secretaría de 
Comunicaciones y Transportes, en lugar de Carlos Morán. 
Carlos Morán Moguel sería nuevo director general del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de 
México (AICM) “Benito Juárez”. Minutos después los nombramientos se hicieron oficiales. En un 
comunicado, el gobierno federal informó lo siguiente:  
"El presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, realizó designaciones en el 
Gabinete Legal y Ampliado, por lo que el secretario de Gobernación, Adán Augusto López 
Hernández, dio posesión del cargo a: Ariadna Montiel Reyes, nueva secretaria de Bienestar. María 
del Rocío García Pérez, nueva subsecretaria de Bienestar. Rogelio Jiménez Pons, nuevo 
subsecretario de Transportes de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes 
(SICT). Javier May Rodríguez, nuevo director general del Fondo Nacional de Fomento Turístico 
(Fonatur). Carlos Morán Moguel, nuevo director general del Aeropuerto Internacional de la 
Ciudad de México (AICM) “Benito Juárez”." 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/amlo-mueve-piezas-en-gabinete-javier-may-deja-
bienestar-y-va-fonatur-dependencia-encargada-del-tren-maya 
 
ONU-Hábitat concluye capacitación a personal funcionario del Sureste en 
planeación territorial y urbana (ONU-Hábitat, Redacción, p. web). 
Martes 11 enero 2022 
Desde septiembre a diciembre del año pasado, ONU-Hábitat, en coordinación con Fonatur Tren 
Maya, Inafed y Sedatu, impartió dos ediciones del curso “Tren Maya: planeación territorial y 
urbana en el Sureste”. La primera edición se desarrolló del 20 de septiembre al 28 de octubre, 
mientras que la segunda tuvo lugar del 8 de noviembre al 17 de diciembre. En total, tomaron 
parte 244 personas funcionarias de 15 estados del país; de ellas, 219 fueron servidoras y servidores 
públicos de instituciones de la región sureste de México. Respecto al perfil de los participantes, 
si bien en su mayoría pertenecieron a organismos municipales, también hubo representantes 
de instituciones estatales y federales, así como miembros de ONG y organismos autónomos.  
En concreto, participaron personas funcionarias de 32 de los 42 municipios localizados en la ruta 
del Tren Maya en los estados de Campeche, Chiapas, Quintana Roo, Tabasco y Yucatán. 
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El curso fue impartido por especialistas de ONU-Hábitat en diseño y planeación urbana, 
urbanismo, geografía, demografía, arquitectura, derecho urbano, gestión del suelo, economía 
urbana, participación ciudadana y medioambiente. En total, se conformó de 46 clases virtuales, 
junto con 10 clases magistrales dirigidas por expertas y expertos de ONU-Hábitat, UNESCO, 
Fonatur Tren Maya, Sedatu y Semarnat. En estas clases magistrales tomaron parte 1105 personas. 
https://onuhabitat.org.mx/index.php/onu-habitat-concluye-capacitacion-a-personal-
funcionario-del-sureste-en-planeacion-territorial-y-urbana 
 
Familias agricultoras de Tabasco denuncian falta de atención de Sedatu (El Sol de 
México, Bertha Becerra, p. web). 
Lunes 10 enero 2022 
Hoy podrían desalojar a 80 familias campesinas de un predio que tienen en posesión por más de 
20 años en el municipio de Huimanguillo en Tabasco. Se trata de una superficie de 250 hectáreas 
que utilizan para la producción de granos básicos y crianza de ganado.  
"Con la venta de estos productos, sobreviven los campesinos", informó María Luisa Frías Almeida, 
dirigente de la Unión Nacional de Trabajadores Agrícolas (UNTA), en Tabasco. 
Explicó que, en 2017, estos campesinos iniciaron un juicio ante el Juzgado de lo Civil, que en 
primera instancia les resultó favorable. Pero la contraparte que es la empresa Ruiz Patrimonial 
apeló y, en segunda instancia le dio un giro al expediente y resultó negativo para los campesinos. 
También señaló que este es un asunto agrario que está dentro del paquete denominado 
Acuerdo Nacional para el Campo. Se le considera como conflicto agrario y reconocido por el 
gobierno federal desde 2003, cuando se firmó el Acuerdo. 
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/sedatu-no-resuelve-conflictos-agrarios-
7711353.html 
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